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ВИЗИТ
ПАРЛАМЕНТАРИЕВ 
НА ЧАЭС
. 27 мая Чернобыльскую АЭС с рабочим

визитом посетили члены Комитета Верхов
ной Рады Украины по вопросам строитель
ства, транспорта, жилищно-коммунального 

хозяйства и связи
Директор ГСП ЧАЭС Юрий 

Неретин ознакомил народных 
депутатов с ходом работ по вы
воду из эксплуатации энерго
блоков ЧАЭС и преобразова
нию объекта “Укрытие” в эколо
гически безопасную систему. 
Парламентарии посетили 
объекты, строящиеся напром- 
площадке Чернобыльской 
АЭС, побывали в смотровом 
павильоне объекта “Укрытие”.

Председатель Комитета Ва
лерий Пустовойтенко отметил: 
“Это не первое мое посещение 
Чернобыльской АЭС. Я был на 
ЧАЭС уже несколько раз. И каж
дый раз убеждаюсь, что стан
ция в надежных руках. Надо 
отдать должное коллективу 
предприятия, его мужеству, 
опыту и профессиональной 
подготовке.”

Также Валерий Павлович 
выразил обеспокоенность тем, 
что население Украины очень

мало знает о состоянии дел на 
Чернобыльской АЭС. По его 
словам, было бы целесообраз
но через средства массовой ин
формации периодически, раз в 
10 — 15 дней, сообщать о том, 
каков радиационный фон на 
ЧАЭС, какие здесь ведутся ра
боты, как живут люди, чем за
нимаются.

“Еще раз подтверждаю, ска
зал В.П.Пустовойтенко, что 
“саркофаг" и станция находят
ся в таком техническом состоя
нии, которое обеспечивает под
держание достигнутого уровня 
безопасности, но нам необхо
димо заботиться о будущем и 
я считаю, что нужно создавать 
свой собственный Украинский 
фонд для окончания строитель
ства нового “Укрытия” , чтоб 
обеспечить безопасность на
шим детям, нашим людям, на
шему государству.”

ИПО ГСП “ЧАЭС”

ПРОГРАММА 
УСТОЙЧИВОГО 
РАЗВИТИЯ МАЛЫХ 
ГОРОДОВ 
ОБСУЖДАЛАСЬ 
В СЛАВУТИЧЕ

27 мая в Славутиче состо
ялся круглый стол, в рамках ко
торого проходило обсуждение 
проекта закона Украины “Об ут
верждении общегосударствен
ной программы развития ма
лых городов”. Его проведение 
было инициировано парламен
тским комитетом по вопросам 
строительства, транспорта, жи
лищно-коммунального хозяй
ства и связи. В этот день Сла
вутич посетили председатель 
названного парламентского ко
митета Валерий Пустовойтен
ко, представители министерств 
и ведомств, мэры малых горо
дов Киевщины, Черниговщины 
и других областей. Кроме того 
в обсуждении приняли участие 
студенты молодежной акаде
мии управления персоналом — 
будущие специалисты в обла-

сти управления. Гости посети
ли спорткомплекс “Олимпий
ский”, центр занятости города, 
Чернобыльский центр и детс
кую школу искусств.

Славутич в качестве мес
та, где должен состояться по
добный форум, выбран не 
случайно Он испытывает те 
же самые проблемы, что и 
прочие малые города Украи
ны, но одновременно ему уда
лось сохраниться в гораздо 
лучшем состоянии, чем мно
гие подобные ему. Так или 
иначе, но сегодня Славутич 
считается одним из немногих 
малых городов, где смогли до
биться относительно устойчи
вого социально-экономичес
кого развития

(Окончание на стр.2)

Уважаемые жители города С лавутича!:
Вас при в етствуе т м агазин
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ОБОРУДОВАНИЕ

В нашем магазине Вы можете приобрести:
- Холодильник и стиральную машину
- Электрическую или газовую плиту
- Швейную машину
- Водонагреватель и кондиционер
- Телевизор и музыкальный центр
- Микроволновую печь и кухонный комбайн
- Пылесос и утюг...

Каждому 100-му покупателю 
М а га з и н

Тольк0]в]магазине
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БКСЮА
в наличии и под заказ 
ЛЮБЫЕ МОДЕЛИ

НОВЫЕ АВТОМОБИЛИ
ГАРАНТИЯ, СЕРВИС, КРЕДИТ ДО 5 ЛЕТ

ВАЗ
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ВИС УАЗ

Производство Р І  Д  * 5  
Россия, Украина I ! До

(■.Чернигов, ул. Попудренко, 21 т. (04622) 4-11-33,4-20-03,4-40-73

Установка дополнительного оборудования

000"Черниговвторцветмет"

Ш л
ЧЕРНЫХ И ЦВЕТНЫХ! 

МЕТАЛЛОВ
У нрсдпрнм I пн, организаций 3 

и частных лиц. Осуществляем! 
своими силами демонтаж $ 

и порезку лома

ВЫСТАВКА-ЯРМАРКА
Л е г к о й  п р о м ы ш л е н н о с т и

ш ш ш  м м
Женская, мужская 
одежда и обувь, 
кожгалантерея, 
бижутерия, сумки, 
белье, купальники, 
косметика.

ул.Б орисенко,47 —  „ТеЛ.2-61-31, 2-50-1 Э Н  Ул- Гвардейской дивизии,

ДВОРЕЦ 
ДЕТСКОГО 

И ЮНОШЕСКОГО 
ТВОРЧЕСТВА

Работает 
с 10.00 до 19.00
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г. Чернигов,

ул.Восточночешская, 44

т. (04622) 4- 43-97
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ОКЙА И ДВЕРИ
металлопластиковые 
из немецкого профиля 
конструкции из алюминия 
изготовление стеклопакетов 
на немецком оборудовании
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кул. Шевченко, 10 
т.ф. 174-377

Фирма "ТТТ” приглашает Вас посетить выставку
"Дни []б>УзИ и 2с1с е "Инструмент-центре",

которая состоится 29.05.2003 с 1100 до 1700 
30.05.2003 с 10°° до 1700 

по адресу: проспект Мира* 139 т .(04622)5-34-11 
В программе:

• демонстрация новых моделей; Я8 »і
• возможность поработать с ї  Д Л

инструментом; /Ш
• конкурсы, призы и сувениры. J

Закажите бесплатный 
цветной каталог

по адресу: 01030, г. Киев-30, а/я 95 
и получите возможность заказать 

по почте свыше 200 наименований 
лучших секс-товаров 

по самым лучшим ценам.
Не упустите возможность сделать 

\  ^  отличный подарок любимым!!!

БАТЬКИ, НЕ ДОЗВОЛЯЙТЕ ДІТЯМ ПУСТОЩІВ 3 ВОГН
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ПРОГРАММА УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ 
МАЛЫХ ГОРОДОВ ОБСУЖДАЛАСЬ 
В СЛАВУТИЧЕ

(Начало на стр. 1)

Как подчеркнула глава 
общественной организа
ции “Лаборатория малого 
бизнеса’’ Ирина Каравае
ва, благодаря этому уни
кальный опыт Славутича 
может быть использован 
прочими малыми города
ми. По сути, город может 
быть своего рода трениро- 
вочным центром для 
представителей бизнес- 
кругов^ коммунальных 
служб, тщетного самоуп
равления.

— Не секрет, что основ
ной трудностью, которую 
испытывают молодые спе
циалисты-выпускники ву
зов, является получение 
первого рабочего места. У 
них нет опыта работы, а 
предприятия, организации 
и фирмы не имеют воз
можности учить молодых спе
циалистов. Мы можем принять 
на стажировку и начинающих 
специалистов Затем они полу
чат соответствующий серти
фикат, и, думаю, что ни одно 
предприятие не откажется 
взять на работу подобного спе
циалиста. То, о чем я говорю 
сейчас, — лишь часть разра
ботанного нами, АРБ и Лабо
раторией малого бизнеса при 
поддержке мэра Владимира 
Удовиченко, проекта, который 
называется “Центр интенсив
ного развития малых городов 
Украины". В чем суть проекта? 
В каждом городе нужно обу

чить людей и создать соответ
ствующую структуру, которая бу
дет заниматься поддержкой эко
номики. Экономика — есте
ственно, основополагающая ус
тойчивого развития. Но без под
держки экосистемы устойчивое 
развитие также невозможно — 
национальная проблема сегод
няшней Венгрии, сделавшей ос
новной упор на развитие имен
но экономической сферы. Что 
же мы предлагаем? Создать 
центр устойчивого развития, ко
торый на бесплатной конкурс
ной основе отберет 20 малых 
городов Украины (больше не по
зволят ресурсы Славутича), со
единит нас в единую сеть, фун-

кционирующую на основе совре
менных интернет-технологий, и 
создать в городе базу стажиро
вок во всех трех сферах. Чем 
она будет принципиально отли
чаться от всех остальных — 
ведь в Украине сегодня доста
точно всяческих стажировок? У 
нас, как уже говорилось, любой 
специалист-стажер сможет на
учиться тому, что ему придется 
делать на практике. Не услы
шать, а научиться.

В ходе круглого стола его уча
стники высказали свое мнение 
относительно законопроекта “О 
жилищных, коммунальных и хо
зяйственных услугах”. Предпо
лагается, что он будет рассмот

рен на третьей 
сессии ВР. Ряд 
замечаний по 
терминологии, 
употребляемой в 
документе, выс
казал депутат 
Славутичского 
горсовета Нико-

I . щн лай Афанасьев. 
Л я Ш  Кроме того Нико- 
- Ц Щ  лай Васильевич 

высказал очень 
актуальное пред
ложение, непос
редственно каса
ющееся измене
ния администра
тивного деления 
в Славутичском 
регионе. Так, пос
ле Чернобыльс
кой катастрофы 
территории, отно
сившиеся к Чер
нов  ы л ь с ко м у  

району, отошли в подчинение 
Иванкова. В то же время, боль
шинство служб и структур, за
нятых сегодня на ликвидации 
последствий аварии и превра
щении ОУ в экологически чис
тую систему, головные офисы 
открыли в Славутиче, что 
обусловлено наличием транс
порта, средств связи, научно
го потенциала и базы,специа
листов и т.д. Таким образом, по 
мнению Николая Афанасьева, 
современное админделение 
есть смысл подвергнуть пере
смотру.

Майя РУДЕНКО

•  ИПО ГСП "ЧАЭС" СООБЩАЕТ

ЗА ПЯТЬ МЕСЯЦЕВ ПОЛНОСТЬЮ 
ПРОФИНАНСИРОВАНЫ РАБОТЫ 

НА ЧЕРНОБЫЛЬСКОЙ АЭС
Как ранее сообщалось, в 

первой половине мая с финан
сированием работ на Черно
быльской АЭС сложилась на
пряженная обстановка: месяч
ный план бюджетного финанси
рования к 20 мая был выполнен 
только на 14%. Под угрозой сры
ва были оплаты подрядчикам за 
текущий ремонт и техническое 
обслуживание оборудования, 
поставку оборудования и мате
риалов, потребленную электро
энергию и природный газ, иссле
дования и разработки, услуги 
транспорта и связи, лечебно
профилактическое питание и за
работная плата персонала за 
апрель. Несвоевременная опла

та влекла за собой применение по 
отношению к ЧАЭС штрафных 
санкций, что приводило к допол
нительным потерям средств и 
росту задолженности.

Объективным фактором, спо
собствовавшим задержке фи
нансирования, были длитель
ные выходные и праздничные 
дни в конце апреля — начале 
мая. Ситуация вызывала трево
гу также с учетом отрицательно
го опыта 2002 года, когда за ян
варь — апрель бюджетное фи
нансирование составило 68,6 
млн.грн., или 90% к плану, а в 
мае 2002 года Чернобыльская 
АЭС вообще не финансирова
лась при плане 19 млн. грн.

Конкретные меры, предпри
нятые Кабинетом Министров по 
обеспечению неукоснительного 
выполнения ранее утвержден
ного графика бюджетного фи
нансирования, позволяют на се
годняшний день полностью по
гасить имеющиеся задолженно
сти, своевременно произвести 
оплату и выполнить финансо
вые обязательства предприя
тия. На счета ГСП ЧАЭС 22 мая 
поступили бюджетные денеж
ные средства в сумме 18,7 млн. 
грн, что позволило погасить за
долженность по заработной пла
те за апрель, выплатить в соот
ветствии с коллективным дого
вором часть зарплаты за май

2003 г. Также из этих средств 
будет погашена кредиторская 
задолженность за 2002 год, 
осуществлены платежи за по
требленную электроэнергию и 
газ, услуги транспорта и свя
зи, а также выполненные ра
боты и поставки продукции.

На станции продолжаются 
плановые работы по подготов
ке к снятию с эксплуатации 
энергоблоков, поддержанию в 
безопасном состоянии обору
дования, контролю за состоя
нием объекта “Укрытие”. Нару
шений норм и пределов безо
пасности нет. Радиационный 
фон на промплощадке без из
менений.

С ПРОБЛЕМАМИ БЕЗОПАСНОСТИ ЧЕРНОБЫЛЬСКОЙ 
АЭС МОЖНО ОЗНАКОМИТЬСЯ НА ВЫСТАВКЕ, 

КОТОРАЯ ПРОХОДИТ 27 -  30 МАЯ В КИЕВЕ 
ВО ДВОРЦЕ СПОРТА

С 27 по 30 мая Чернобыль
ская АЭС участвует в междуна
родной выставке “Энергофорум 
“Украина-2003”, организатора
ми которой являются Верхов
ная Рада Украины, Министер
ство топлива и энергетики, Ми
нистерство промышленной по
литики, Государственный коми
тет Украины по энергосбереже
нию, Национальная академия 
наук Украины, НАК "Нафтогаз 
УкраТни”. В дни работы выстав
ки также проходит меадународ- 
ная конференция “Энергети
ческая безопасность Европы 
XXI века”. С докладом “Безо
пасность Чернобыльской АЭС 
в процессе вывода из эксплуа
тации” на конференции высту
пит главный инженер энерго
блоков ГСП ЧАЭС Шацман А.В.

Посетители выставки 
“Энергофорум “Украина-2003’’

имеют возможность на стенде 
ЧАЭС получить информацию о 
ходе работ по прекращению эк
сплуатации энергоблоков, обес
печению ядерной и радиацион
ной безопасности, реализации 
проекта преобразования объек
та “Укрытие". Проекты, реализу
емые ГСП ЧАЭС в настоящее 
время, можно по праву назвать 
широкомасштабными экологи
ческими проектами. Неизменно 
большой интерес посетителей 
выставки вызывает информация 
о ходе работ по строительству 
“Укрытия-2”, о влиянии станции 
на безопасность населения и 
окружающей среды, перспекти
вах деятельности ЧАЭС в про
цессе снятия энергоблоков с эк
сплуатации, вопросы социаль
ной защиты работников”£танции 
и жителей города Славутича.

Экспозиция Чернобыльской,

АЭС уже демонстрировалась с 
20 по 23 мая на ежегодной выс
тавке-ярмарке с международ
ным участием ''Экология-2003" 
(организаторы — Национальная 
академия наук Украины, Мини
стерство экологии и природных 
ресурсов Украины, Министер
ство Украины по вопросам чрез
вычайных ситуаций и по делам 
защиты населения от послед
ствий Чернобыльской катастро
фы). Особенностью выставки 
2003 года было то, что она про
водилась в рамках 5-й Всеевро
пейской конференции мини
стров охраны окружающей сре
ды “Довкілля для Європи”, в ра
боте которой приняли участие 
представители 55 стран мира. 
ГСП ЧАЭС представляла свою 
экспозицию в разделе “Ликвида
ция последствий Чернобыльс
кой катастрофы".

В рамках выставки “Эколо
гия-2003” делегация ЧАЭС 
приняла участие в семинаре 
“Проблемы и перспективы об
ращения с радиоактивными 
отходами (РАО) в Украине” . 
Участники семинара обсудили 
проблемы обращения с РАО в 
зоне отчуждения, проектиро
вания объектов обращения с 
радиоактивными отходами в 
Украине, а также вопросы пра
вового регулирования в сфе
ре обращения с РАО. Деятель
ность ЧАЭС по данному воп
росу вызвала большой инте
рес слушателей семинара.

За активную и содержатель
ную работу в дни выставки 
“Экология-2003" Чернобыльс
кая АЭС отмечена Почетным 
дипломом и памятным кубком 
Министерства экологии и при
родных ресурсов Украины.

ВАЛЕРІЙ ПУСТОВОЙТЕНКО 
В ГОСТЯХ У СЛАВУТЧАН

Буваючи в регіонах, голова Народно-демократичної партії, кері
вник фракції НДП у Верховній Раді України Валерій Пустовойтенко 
завжди знаходить можливість зустрітися з членами своєї партії. Така 
нагода трапилася у членів Славутицької міської організації НДП 27 
травня 2003 року, коли в місті Славутичі проходило засідання “круг
лого столу” з приводу обговорення проекту Закону України “Про 
затвердження загальнодержавної програми розвитку малих міст”.

Не випадково було вибрано наше місто для доопрацювання заз
наченого законопроекту, адже Славутич вже має немалий досвід в 
розбудові своєї монопрофільності.

Після засідання "круглого столу” Валерій Павлович Пустовой
тенко зустрівся з представниками міського осередку НДП. В теплій 
дружній розмові піднімалося багато проблемних питань, як економ
ічного, так і політичного характеру. Славутицька міська організація 
є багаточисельною. Після обрання Володимира Петровича Удови
ченка головою обласної організації НДП лідером міського осередку 
став Віктор Одиниця, директор соціально-психологічного центру. 
Серед 69 членів міської організації 7 депутатів міської ради, 4 -  
голови постійних депутатських комісій. Можна сказати, що це впли
вова сила, що бере активну участь у розбудові Славутича.

Учасники зібрання поділились своїм баченням політичної рефор
ми. Валерій Павлович інформував, що фракція НДП у Верховній 
Раді подавала цілий ряд пропозицій до проекту, але не всі з них 
знайшли президентську підтримку.

Лідер НДП висловив своє бачення розбудови народно-демокра
тичної партії. Перш за все, політична організація має бути зацікав
лена в тому, щоб її члени поповнювалися молодими, енергійними, 
достойними людьми, які не змінювали б свою партійну прина
лежність, перебуваючи в лавах НДП. Партія має стати прикладом 
єднання всіх політичних сил. Він звернувся до представників осе
редку Славутицької міської організації об’єднувати громадськість і 
йти вперед.

Цікавило учасників зібрання багато питань. Валерій Пустовой
тенко підтвердив курс партії на участь у президентських виборах, а 
відносно кандидатури зауважив, що кожен партієць гідний бути Пре
зидентом.

Нелегкі часи переживають сьогодні монопрофільні міста, в тому 
числі і Славутич. Він дав високу оцінку діяльності міської влади на 
чолі з Володимиром Удовиченко, і висловив готовність всією парт-, 
ійною громадою сприяти і допомагати молодому містув забезпеч 
ченні стабілізації його розвитку. ^

Людмила ЛЮБИВА, завідуюча Центром інформації

ЮВІЛЕЙНА СЕСІЯ КМРВЄ
20 — 22 травня 2003 року в штаб-квартирі Ради Європи (РЄ) 

у Страсбурзі (Франція) відбулася 10-та ювілейна сесія Конгресу 
місцевих і регіональних влад Європи (КМРВЄ) Ради Європи, в якій 
взяла участь делегація України в КМРВЄ.

До складу української делегації входили представники Ук
раїни в Палаті місцевих влад КМРВЄ, зокрема славутицький міський 
голова Володимир Удовиченко

Під час 10-ї сесії КМРВЄ відбулися пленарні засідання Конг
ресу, Палати місцевих влад та Палати регіонів КМРВЄ, у роботі яких 
активну участь взяли члени делегації України в КМРВЄ. В ході зас
ідань розглядалися питання щодо сучасного стану та перспектив 
розвитку місцевої демократії в країнах-членах Ради Європи.

У рамках проведення Дня України в Конгресі місцевих і регіо
нальних влад Європи делегація України презентувала виставку "Ук
раїна очима регіонів”. З вітальними промовами на відкритті вистав
ки виступили голова делегації України у КМРВЄ, дніпропетровсь
кий міський голова Іван Куліченко, заступник Генерального секре-? 
таря Ради Європи Мод де Бур-Букіккіо, екс-президент КМРВЄ Лібер.Р 
Куатрекасас, постійний представник України при Раді Європи Сю-' 
занна Станік. Виступаючі наголошували на незмінності курсу Украї
ни до європейської спільноти, відзначали демократичні перетво
рення в країні, зміцнення засад місцевого самоврядування відпові
дно до Європейської хартії місцевого самоврядування.

Під час виставки перед делегатами Конгресу з великим успіхом 
виступили дитячі творчі колективи зі Славутича та Комсомольська.

22 травня на пленарному засіданні Конгресу розглянуто пи
тання щодо стану місцевої і регіональної демократії в України 
у контексті виконання положень Рекомендації 102 (2001) КМРВЄ. З 
цього питання виступили доповідачі КМРВЄ по Україні віце-прези
дент Палати місцевих влад КМРВЄ Леон Кієрес (Польща) та член 
КМРВЄ Катрін Сміс (Великобританія). Про виконання Рекомендації 
102 (2001) КМРВЄ присутніх поінформував міністр юстиції України 
Олександр Лавринович. Інформацію щодо політичної волі та конк
ретних кроків Президента України, спрямованих на підтримку та 
розвиток місцевого самоврядування в країні, делегатам Конгресу 
надав заступник глави Адміністрації Президента України Олексій 
Іщенка.

Доповідачі КМРВЄ та члени Конгресу, які взяли участь в 
обговоренні, відзначили, що нашою державою за короткий про
міжок часу багато зроблено в питаннях розвитку місцевої і регіо
нальної демократії, а візит вищих посадових осіб України до Страс
бурга є гарним прикладом співробітництва. Конгрес оцінив стан роз
витку місцевого самоврядування в Україні як позитивний. Зауважу
валося, що Україна належить до невеликої кількості держав, які ра
тифікували Європейську хартію місцевого самоврядування без жод
них застережень, і веде активну конструктивну роботу з реалізації 
її положень.

.Члени української делегації взяли активну участь у ювілейних 
заходах з нагоди 10-річчя Конгресу, зокрема були присутні на офіц
ійному прийомі від імені мерії Страсбурга. З великим концертом на 
прийомі виступили юні українські артисти.

Результати 10-ї пленарної сесії КМРВЄ можна оцінювати як 
якісний прорив у відносинах між Україною та Радою Європи в галузі 
місцевого самоврядування. Обидві сторони засвідчили готовність 
продовжувати ефективний діалог для зміцнення місцевої і регіо
нальної демократії на Європейському континенті.

Робота української делегації на 10-й пленарній сесії КМРВЄ спри
яла зміцненню позиції України на європейській арені, що особливо 
важливе у контексті розширення ЄЄ та побудови нової геополітич- 
ної архітектури на нашому континенті.

Належне організаційно-методичне забезпечення роботи деле
гації України в КМРВЄ та проведення Дня України в Конгресі здійсню
вав Фонд сприяння місцевому самоврядуванню України при Прези
дентові України

УНІАН
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МОЛОДЕЖНАЯ РАДА: 
ЖИЗНЬ ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Казалось, совсем недавно 
новоизбранные депутаты мо
лодежной рады “Будущее Сла
вутича" впервые переступили 
порог зала заседаний исполко
ма, а уже пролетел-пробежал 
год — год начинаний, станов
ления, первых побед и неудач, 
радостей и достижений. За это 
время было сделано немало. 
Это и акции “Молодежь про
тив насилия" (конкурс на луч
ший рисунок и сценическую 
миниатюру "Мы — против на
силия", серия тренинговых за
нятий в школах города “Толе
рантность: умение жить с со
бою и другими в согласии”), ко 
дню св. Николая (сбор вещей, ■ 
игрушек для детей с особыми 
потребностями и детей из ма
лоимущих семей, проведение 
праздника “В гостях у св. Ни
колая” для детей с особыми 
потребностями), "Здорова ди
тина — здорова країна"...

А также серия тренинговых 
занятий по правовой тематике, 
спортивных соревнований по 
футболу и стрит-болу, организа
ция и проведение танцевально
го конкурса "DISKO SUPER 
STAR", общегородской моло
дежной акции "Хард-кор в мас
сы". Участие в общегородских 
мероприятиях, таких как “Кон
курс на лучший подъезд", со- 
вмесно с ЧПКП ТРАНД-сервис”, 
театрализованный праздник 
“Масленица”, поздравление ве
теранов Великой Отечествен
ной войны с праздником Побе
ды и многое-многое другое.

Год не прошел даром, есть

что вспомнить и самим депута
там, и школьной молодежи горо
да. Поэтому, когда зимой 2003-го 
был объявлен конкурс на довы
боры в Молодежную раду, про
блем с желающими не было. И 
уже на конкурсных мероприяти
ях молодая смена зарекомендо
вала себя с наилучшей стороны. 
Создали годовой план меропри
ятий, включились в работу по 
подготовке и проведению итого
вой сессии депутатов Молодеж
ной рады I созыва, молодежного 
трудового субботника, выпускно
го вечера Молодежной рады, тур
нира по футболу среди непро
фессиональных школьных ко- 

- манд, сейчас ведется работа по 
организации мероприятий Моло
дежной рады ко Дню защиты де
тей и Дню города.

Особо хотелось отметить 
приятное содружество “старых" 
и “новых” депутатов. Невзирая 
на выпускные экзамены и годо
вые контрольные, все работа
ют дружно и слаженно.

Приятным завершением, а 
для кого и началом, работы ста
ли итоговая сессия депутатов 
Молодежной рады и выпускной 
вечер.

15 мая в зале заседаний ис
полкома лучшие депутаты были 
отмечены грамотами городского 
головы и отдела горисполкома 
по делам семьи и молодежи 
(Малых Евгения, Вишнявская 
Юлия, Матущенко Юлия, Антро
пова Татьяна, Рудавская Яна, 
Своринь Юлия, Гултурян Артем, 
Бакумов Дмитрий, Джигар Иван). 
Добрые слова напутствий про-

звучали из уст Удовиченко 
В.П., Бойко ТА., Одиницы 
В.В., Колобова В.В., городско
го головы г.Вишневого.

И наконец, финал. КЦ 
“Славутич", 17 мая 2003 года, 
20.00. Впечатлений, эмоций 
получили все участники нево
образимое количество. Были 
игры, вручения грамот, музы
кальные номера, в том числе 
и миниатюра-подарок выпус
кающимся депутатам от ново
избранных, дискотека. Огром
ное спасибо тем, кто помогал 
нам в подготовке мероприя
тия и почтил нас своим при
сутствием в этот знамена
тельный вечер. Это Виктор 
Одиница, Виктория Куць, Иль
гиз Исхаков, Татьяна Бойко, 
Виталий Горшков, Андрей Ки
селев, Евгений Гарин, Юрий 
Егоренко, Татьяна Ювченко, 
фирма "Елена” в лице Окса
ны Грищенко, танцевальный 
коллектив “The best", Алеся 
Брыль, группа "Fish” , Роман 
Соколовский.

Но праздник на этом не за
канчивается. У кого-то впере
ди золотые студенческие 
годы, у кого-то новая (взрос
лая) жизнь, у кого-то просто ка
никулы и еще целый год, а то 
и два, работы в Молодежной 
раде. Жизнь продолжается!

ГИНКЕЛЬМАН Наташа, 
депутат Молодежной 

рады II созыва, 
ученица 9-В класса 

СОШ №4 
г. Славутича

СЭЗ "СЛАВУТИЧ": 
ЧЕТЫРЕ ГОДА СПУСТЯ

ТелеДень-Славутич/3

В первы х числах июня 
исполняет ся 4 года с 
момент а подписания  

Закона "О специальной  
эконом ической зоне 

"Славут ич".
Сегодня в числе субъектов 

СЭЗ 29 предприятий с инвес
тиционными проектами общей 
стоимостью 83 077,7 тыс. 
долл. США. Реализация всех 
проектов предполагает созда
ние 1780 новых рабочих мест.

С момента начала реализа
ции проектов на территорию 
СЭЗ "Славутич” привлечено 
инвестиций на сумму 20 341,74 
тыс. долл. США, завезено и 
смонтировано оборудования

на сумму свыше 41 209,8 тыс. 
грн., закуплено сырья на сумму 
40 841 тыс. грн. Создано 525 ра
бочих мест.

Общая сумма поступлений в 
бюджет составила 1178,61 тыс. 
грн (в том числе НДС —• 462, 18 
тыс. грн., подоходный налог с 
граждан — 697,53 тыс. грн.). Сум
ма условно начисленных плате
жей (льгот), предоставленных 
субъектам СЭЗ “Славутич”, со
ставила 21 912,37 тыс. грн. (в том 
числе НДС 10 578, 98 тыс, грн., 
ввозная таможенная пошлина — 
9932, 96 тыс. грн., налог на при
быль — 1328,42 тыс. грн.)

По состоянию на 1 апреля 
2003 года субъектами СЭЗ ре

ализована продукция на сум
му 72 978,94 тыс. грн. Сумма 
инвестиций на душу населе
ния города становила 813,7 
долл. США. Объем реализо
ванной продукции — 2919,2 
грн./человека, стоимость од
ного рабочего места для пред
приятия — 207,2 тыс. грн. (вы
ведено по соотношению об
щего объема инвестиций к 
общему количеству рабочих 
мест). Стоимость одного рабо
чего места для государства — 
41,7 тыс. грн. (выведено по со
отношению общего объема 
предоставленных льгот к об
щему количеству созданных 
рабочих мест).

СЛАВУТИЧСКИЙ 
КРАСНЫЙ КРЕСТ ДЕЙСТВУЕТ

Как сообщило нашей газе
те городское Общество Крас
ного Креста, с недавних пор 
восстановлен телефонный но
мер этой организации: 2-26-01. 
Сама же она находится на вто
ром этаже детской поликлини
ки, в каб. 242.

Славутичский Красный 
Крест продолжает работу и со
зданного раньше "Банка одеж
ды". Он расположен по адре
су: Ленинградский квартал, д. 
4 (подвальное помещение на
против детсада "Калинка").

Прием и выдача вещей произво
дится по четвергам, с 17 до 19 
часов, и по пятницам, с 10 до 12 
и с 17 до 19 часов.

Славутичская организация с 
начала 2003 года оказала по
мощь в виде одежды и обуви 87 
нуждающимся жителям города. 
Общее количество выданной 
одежды — 850 единиц, обуви — 
147 пар. Медицинская помощь 
оказана 49 больным.

Организация выражает бла
годарность работникам ЧАЭС и 
всем жителям города, которые

принимают активное участие в 
судьбе обездоленных людей, 
среди которых есть и одино
кие, и участники Великой Оте
чественной войны, и инвали
ды, и многодетные семьи.

Всех нуждающихся в помо
щи Красного Креста, в реше
нии бытовых и социальных 
вопросов, а также в оказании 
медпомощи сотрудники орга
низации просят обращаться с 
10 до 14 часов по указанному 
адресу по понедельникам, 
вторникам и средам.

МОЛОДЬ ЗМІНИТЬ СВІТ!
Youth Changing the World!

Чернігівський обласний осередок Всеукраїнської молодіжної 
громадської організації "Демократичні перетворення 

України" допомагає організувати проведення Всесвітнього 
молодіжного дня дії

Всесвітній молодіжний 
день дії (СУВО) е найбільшою 
волонтерською подією у світі, 
спрямованою на залучення 
молоді до суспільно-корисної 
роботи шляхом надання різно
манітних соціальних послуг.

В усьому світі під час гло
бального занепокоєння мо
лодь стає назустріч соціаль
ним проблемам і сприяє при
скоренню розвитку своїх країн 
через волонтерську
діяльність. Мільйони цих мо
лодих людей також готують до 
цього дня волонтерські проек
ти і святкові заходи, присвя
чені 3-й річниці Всесвітнього 
дня молодіжної дії. СУВО — це 
найбільша волонтерська подія 
у світі, яка охоплює понад З 
мільйонів молодих людей, 
щоб підкреслити свій внесок у 
розвиток суспільства через во
лонтерську діяльність.

В Україні цю подію вперше 
було відзначено у 2001 році 
ВМГО “Демократичні перетво
рення України”, яка є членом 
Світової Мережі Молодіжної 
Дії (СУДІМ), спільно з Пред
ставництвом ООН в Україні за 
підтримки Міжнародного Коор
динаційного Комітету.

З 2002 року ВМГО "Демок
ратичні перетворення України” 
є національним координато
ром в Україні по організації
вмдд.

До організаційного коміте
ту з відзначення ВМДД в Ук
раїні ввійшли 18 обласних 
організацій ВМГО “Демокра
тичні перетворення України” та 
24 молодіжні організації Украї
нської Молодіжної Координа
ційної Ради.

Молодіжна служба Амери
ки і Світова Мережа Молодіж
ної Дії (СУДІМ) разом з Міжна
родним Координаційним Ком
ітетом, до якого входять 32

міжнародні організації, у тому 
числі і ВМГО “Демократичні пе
ретворення України" та понад 
120 національних організацій 
допомагали організувати цю 
подію у квітні цього року.

До Чернігова прибули во
лонтери з 18 обласних органі
зацій ВМГО “Демократичні пе
ретворення України". Реаліза
ція програми “Молодь для 
дітей”, яку вони впроваджува
ли, здійснювалася у два етапи:

- здійснювалася розробка 
програм діяльності щодо допо
моги дітям-сиротам та дітям, 
позбавленим батьківського 
піклування, виховання гумані
стичних цінностей у молодих 
людей та налагодження на пер
спективу шляхів співпраці з ди
тячими будинками (всього 7 бу
динків) Чернігівської області;

- надано волонтерську 
підтримку для організації кон
цертної програми творчого ко
лективу “Глорія" для молоді 
міста Чернігова, що відбулася 
у Чернігівському обласному 
філармонійному центрі концер
тних програм. Концертну про
граму відвідали біля 600 моло^"

дих людей.
Члени Чернігівської об

ласної асоціації молодих 
політиків провели неполі- 
тичні вуличні акції “Волонте
ри об'єднують молодь” , на 
які були запрошені представ
ники органів державної вла
ди та органів місцевого само
врядування. Молодь привер
нула увагу до підтримки та 
розвитку волонтерського 
руху в області як одного з 
основних шляхів об’єднання 
молоді та підвищення їхньої 
життєвої активності.

Щорічне святкування 
ВМДД в Україні дає змогу 
ширше залучити молодь до 
волонтерської діяльності та 
суспільно-корисної праці, 
здійснювати виховну роботу 
серед підростаючого моло
дого покоління, налагодити 
різноманітні контакти в країні 
та поза її межами.

Григорій СТАНОВОЙ, 
голова ЧООВМГО “Демок

ратичні перетворення 
V України”

ДОПОМОГА НА ДІТЕЙ 
ОДИНОКИМ МАТЕРЯМ

Згідно із Законом України 
від 4 липня 2002 року №49-І\/, 
право на допомогу на дітей 
одиноким матерям мають оди
нокі матері, одинокі усинови
телі (які не перебувають у 
шлюбі), якщо у свідоцтві про 
народження дитини відсутній 
запис про батька дитини або 
запис про батька проведено в 
установленому порядку за вка
зівкою матері.

Право на допомогу на дітей 
одиноким матерям мають вдо
ви та вдівці з дітьми, які не 
одержують на них пенсію в разі 
втрати годувальника або соц
іальну пенсію.

Якщо одинока мати (вдова, 
вдівець) уклала шлюб, то за 
нею зберігається право на от
римання допомоги на дітей, які 
народилися до шлюбу, за умо
ви якщо ці діти не були усинов

лені чоловіком (дружиною).
Жінка, яка має дітей від осо

би, з якою вона не перебувала і 
не перебуває у зареєстровано
му шлюбі, але з якою вона веде 
спільне господарство, разом 
проживає і виховує дітей, права 
на одержання допомоги, вста
новленої на дітей одиноким ма
терям, не має. При реєстрації 
шлюбу цією жінкою з особою, від 
якої вона має дітей, допомога на 
дітей, народжених від цієї осо
би, не призначається.

Допомога на дітей одиноким 
матерям призначається за наяв
ності довідки органів запису актів 
громадянського стану про 
підстави внесення до книги за
писів народжень відомості про 
батька дитини.

Допомога на дітей одиноким 
матерям призначається неза
лежно від одержання на дітей

інших видів допомоги, перед
бачених Законом України “Про 
державну допомогу сім?ям з 
дітьми".

Допомога на дітей одино
ким матерям надається у 
розмірі 10 відсотків прожитко
вого мінімуму для дитини 
відповідного віку — одиноким 
матерям, одиноким усиновите
лям (вдовам, вдівцям), які ма
ють дітей віком до 16 років 
(учнів — до 18 років).

Допомога на дітей одиноким 
матерям, одиноким усиновите
лям (вдовам, вдівцям) призна
чається на кожну дитину.

Цей закон набрав чинності 
з 1 січня 2003 року.

Начальник відділу 
соціальних допомог та 

адресних виплат 
і компенсацій 

МАРТИНЕНКО С.М.

Управління праці та соц
іального захисту населення 
повідомляє, що постановою 
КМУ від 08.04.2003р. №503 
“Про розмір середньої вар
тості путівки для виплати ком
пенсації особам, які постраж
дали внаслідок Чорно
бильської катастрофи, за 
2002 рік” встановлено 
вартість путівки в розмірі: 1 
категорія — 70 грн., 2 катего
рія — 58 грн., З категорія — 
49 грн., 4 категорія — 29 грн.

Для отримання компен
сації непрацюючим жителям 
та пенсіонерам, що прожива
ють в м. Славутичі, необхід
но письмово звернутись за 
адресою:

Центральна площа, 7, 
113 каб. З документами: пас
порт, посвічення, трудова 
книжка, ідентифікаційний 
номер, ощадкнижка.

Відділ по виплаті 
соціальної допомоги та 

адресних виплат і 
компенсацій

ДВЕ "ГОРЯЧИЕ ЛИНИИ" -  
К ВАШИМ УСЛУГАМ

Недавно начали свою рабо
ту две всеукраинские горячие 
линии, обратившись в которые 
любой гражданин может полу
чить интересующую его инфор
мацию. Обе являются социаль
но значимыми проектами.

Первая из них направлена 
на предотвращение торговли 
людьми. Она создана при под
держке Мехедународного женс
кого правозащитного центра “Ла 
Страда-Украина”, при поддерж
ке ОБСЕ, госкомитетов Украины 
по делам семьи и молодежи и 
др. Позвонив по телефону 8- 
800-500-22-50, вы можете полу
чить исчерпывающую информа
цию относительно выезда за 
границу на работу, учебу, с це
лью заключения брака и т. д. 
Все звонки по названному те
лефонному номеру в пределах 
Украины бесплатны. Линия ра
ботает с понедельника по суб
боту, с 9 до 18 часов. Для тех,

кто будет звонить на линию из- 
за границы или из Киева, ра
ботают также номера 205-37-36 
и 205-36-94.

Вторая линия адресована 
воспитанникам и выпускникам 
школ-интернатов. Консультаци
онная помощь позвонившим бу
дет предоставлена по любому 
из вопросов, касающихся трудо
устройства, прав на жилье, со
циальной помощи детям, вос
питывающихся в данных учреж
дениях. Линия работает ежед
невно, с 15 до 20 часов, по но
меру 8-800-500-21-80. Открыта 
она Госкомитетом по делам 
семьи и молодежи, государ
ственным институтом проблем 
семьи и молодежи при поддер
жке Представительства детско
го фонда ООН в Украине.

Информация предоставле
на Славутичским, центром сот 
циальных служб для молодежи 
(т. 3-01-80).

М Ч И 1..1 J .J J I.1 J , ,  .
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СОСТОЯНИЕ ЗДОРОВЬЯ НАСЕЛЕНИЯ 
ГОРОДА СЛАВУТИЧА И РАБОТНИКОВ ЧАЭС

(Окончание.
Начало в №21)

Скрининговые опросы, про
веденные медицинским персо
налом СМСЧ, показали, что за
2001 — 2002 годы абсолютное 
число лиц в возрасте от 20 до 
35 лет, регулярно употреб
ляющих спиртные напитки, 
увеличилось на 20%, а куря
щих — на 35%.

В то же время число 
лиц этого возраста, системати
чески занимающихся физичес
кой культурой и спортом, 
уменьшилось за аналогичный 
период примерно на 40%.

В качестве косвенного 
подтверждения этой тенденции 
можно привести тот факт, что в
2002 году в 7% всех случае!" 
вызовов “скорой помощи” и 
примерно в 8% случаев всех эк
стренных обращений в прием
ное отделение — были выстав
лены сопутствующие диагнозы

' “алкогольное опьянение” той 
или иной степени тяжести.

•  Следующим серьезным 
медико-социальным фактором 
риска следует рассматривать 
возросшую психо-эмоциональ
ную напряженность, обуслов
ленную, прежде всего среди 
персонала ЧАЭС, проблемами 
профессиональной и, как след
ствие, социально-бытовой обу
строенности в связи с закрыти
ем атомной станции.

Умение профессионально, 
грамотно, объективно и своев
ременно распознать такие по
граничные состояния психики, 
соотнести их с имеющимися 
физиологическими расстрой
ствами, соматическими забо
леваниями — во многом помо
жет своевременно спрогнози
ровать, а следовательно, 
уменьшить риск возникновения 
таких тяжелых заболеваний, 
как нарушение мозгового кро
вообращения (среди работни
ков ЧАЭС их число за после
дние 2 года увеличилось на 
30%), инфаркт миокарда (сре
ди работников ЧАЭС их чис
ло за последние 2 года увели
чилось на 15%), гипертоничес
кие кризы (среди работников 
ЧАЭС их число за последние 
2 года увеличилось на 25%).

С этой точки зрения, как под
сказывает мировая практика и 
собственный опыт, явно назре
ла необходимость структурной 
и профессиональной реоргани
зации службы ЛПФО Черно
быльской атомной станции.

Помимо этого данный ас
пект в сочетании с широким 
использованием самых совре
менных методик диагностики 
заболеваний на доклиничес
ком уровне концептуально 
должен быть положен в орга
низационную и структурную 
основу деятельности создава
емого реабилитационного цен
тра для работников объекта 
"Укрытие”.

На самом же деле происхо
дит, образно говоря, копирова
ние и создание “карманной” 
модели медико-санитарной 
части, в ходе которого, воз
можно, самым привлекатель
ным является сам процесс за
купки техники и оборудования.

•  Как существенный ме
дико-социальный фактор рис
ка, негативно влияющий на со
стояние здоровья населения 
города и работников ЧАЭС, 
следует рассматривать тот 
факт, что пациентами невнима
тельно и неудовлетворительно 
выполняются медицинские ре
комендации, которые дают спе
циалисты СМСЧ как в ходе про
филактических осмотров, так и 
в процессе лечения.

Особенно наглядно это 
проявляется в группах боль
ных, страдающих заболевани
ями сердечно-сосудистой, це- 
ребро-васкулярной и опорно
двигательной систем.

Именно эти виды патологии 
дают самый высокий уровень 
временной нетрудоспособнос

ти, а также первичной инвалид
ности.

В 2001— 2002 годах специа
листами СМСЧ был изучен про
цесс выполнения рекомендаций 
в возрастной группе от 40 до 50 
лет среди лиц, страдающих за
болеваниями сердечно-сосуди
стой и церебро-васкулярной си
стем.

Оказалось, что советы вра
чей выполняли далеко не все 
больные:

- по поводу диагностических 
мероприятий — лишь 30% боль
ных, страдающих сердечно-со
судистыми заболеваниями, и 
25% больных, страдающих це- 
ребро-васкулярными расстрой-

* ствами;
- по поводу медикаментозно

го лечения и лечебных меропри
ятий — 40% больных, страдаю
щих сердечно-сосудистыми за
болеваниями, и 30% больных, 
страдающих церебро-васкуляр- 
ными расстройствами;

- по поводу двигательного ре
жима, режима питания и необ
ходимости борьбы с вред
ными привычками — всего лишь 
15% больных, страдающих сер
дечно-сосудистыми заболевани
ями, и 20% больных, страдаю
щих церебро-васкулярными рас
стройствами.

При этом существенных от
личий в группах женщин и муж
чин не отмечалось.

Естественно, что такое отно
шение пациентов к своему здо
ровью не способствует эффек
тивной реализации лечебно-про
филактических мероприятий.

Во многом именно “благода
ря” перечисленным факторам 
можно объяснить тот факт, что за 
период 2001 — 2002 годов уро
вень первичной инвалидности 
как среди населения г. Славути- 
ча- так и среди работников ЧАЭС 
самый высокий по отрасли и сре
ди населения городов, где про
живают работники других атом
ных станций Украины.

•  Следующий актуальный 
аспект состояния здоровья на
селения нашего города и работ
ников ЧАЭС — это заболевае
мость злокачественными ново
образованиями и туберкулезом.

В отношении онкологической 
заболеваемости за период 2000 
-  2002 годов следует особо от
метить следующие негативные 
тенденции:

- среди населения нашего го
рода отмечается незначитель
ное снижение заболеваемости, 
а среди работников ЧАЭС — 
значительный рост, причем за 
счет лиц, проживающих за пре
делами г. Славутича;

- из общего числа лиц, у кото
рых в 2000 — 2002 годах впервые 
был установлен диагноз "злокаче
ственная опухоль”, более чем в 
50% случаев заболевание было 
выявлено в тяжелой либо в запу
щенной стадии, причем 80% таких 
запущенных случаев среди работ
ников ЧАЭС опять-таки были уста
новлены у лиц, проживающих за 
пределами нашего города.

Точно такая же ситуация с 
Заболеваемостью туберкуле
зом, когда основную массу забо
левших за отчетный период со
ставили иногородние граждане.

Кроме этого, среди этой кате
гории больных увеличилось ко
личество пациентов с открытыми 
формами туберкулеза, которые 
представляют, с эпидемиологи
ческой точки зрения, серьезную 
опасность для окружающих.

•  Это одна из причин, кото
рая наглядно демонстрирует, по
чему администрация и специали
сты медико-санитарной части на
стойчиво рекомендуют всем 
руководителям предприятий 
и организаций г. Славутича осу
ществлять профилактические, 
периодические осмотры, теку
щее наблюдение за населением 
города именно в нашем медицин
ском учреждении.

Мнимая и во многом „проти
воправная экономия денежных 
средств на профилактически*,,

мероприятиях очень быстро 
оборачивается многократными 
финансовыми потерями для са
мого предприятия, а иногда при
водит и к преждевременной 
смертности работоспособного 
населения.

•  Все перечисленные выше 
негативные тенденции измене
ний состояния здоровья населе
ния нашего города и работников 
ЧАЭС находят также свое отра
жение в показателях заболева
емости с временной утратой тру
доспособности.

Этот показатель на Черно
быльской атомной станции пос
ледние 3 года стабильно оста
ется самым высоким среди всех 
атомных станций Украины.

Особенно настораживает тот 
факт, что по сравнению с други
ми атомными станциями удель
ный вес таких заболеваний, как 
“травмы и отравления", “органи
ческие и сосудистые поражения 
центральной нервной системы”, 
число случаев “токсикомании и 
наркомании", увеличился за пос
ледние 3 года почти в 2 раза.

•  Среди других предприятий 
Славутича наиболее высокими 
показателями и темпами роста 
заболеваемости с временной ут
ратой трудоспособности отлича
ются УЖКХ и "АРС”.

На этих предприятиях рост 
случаев нетрудоспособности по 
болезням составил 62% и 74% 
соответственно, а общее коли
чество невыходов на работу в 
2002 году по УЖКХ составило 18 
тысяч и по “АРСу” 4,7 тысячи 
дней, что на 70% и 89% боль
ше, чем в 2001 году.

Сравнивая показатели забо
леваемости с временной утра
той трудоспособности, следует 
также добавить, что по Славути- 
чу они примерно на 60% выше 
аналогичных показателей по 
Киевской области и по респуб
лике в целом.

•  Состояние здоровья в 
декретированных группах насе
ления нашего города характери
зуют следующие негативные 
тенденции:

- среди детского населения, 
особенно в возрастных группах 
“5 — 10 лет" и “12 — 14 лет” от
мечается увеличение количе
ства детей с хроническими фор
мами заболеваний, а в возраст
ной группе “до 5 лет” отмечает
ся увеличение количества впер
вые выявленных случаев забо
леваний, обусловленных функ
циональными расстрой
ствами систем вегето-сосудис- 
той регуляции и кроветворения;

- во всех возрастных группах 
детского населения увеличи
лось количество заболеваний, 
обусловленных несвоевремен
ностью и ограничением по фи
нансовым причинам объемов 
профилактических и реабилита
ционных мероприятий;

- среди лиц, относящихся к 
участникам ликвидации послед
ствий аварии 1-й и 2-й категорий, 
заметно прогрессирует частота 
и тяжесть обострений заболева
ний центральной нервной систе
мы, сопровождающихся призна
ками серьёзных функциональ
ных расстройств психики;

- среди декретированных 
групп населения, страдающих 
тяжелыми видами соматической 
патологии (сахарный диабет, 
онкологические заболевания, 
туберкулез, врожденные анома
лии развития и пр.) основные 
проблемы связаны с крайне не
достаточным уровнем медика
ментозного обеспечения и орга
низацией этого процесса в усло
виях реального финансирова
ния. Учитывая материальные 
возможности этих больных (а 
все они действительно тяжелые 
инвалиды), надо откровенно 
признаться, что без реальной и 
эффективной городской про
граммы помощи этой категории 
граждан перспектива их весьма 
удручающая.

•  Концептуально обозначив 
наиболее значимые медико-со

циальные проблемы состояния 
здоровья населения нашего го
рода и работников ЧАЭС, целе
сообразно перейти к характери
стике и ближайшим задачам де
ятельности медико-санитарной 
части.

Всем хорошо известно, что 
оптимально организованная, 
надлежащим образом финансо
во и ресурсно обеспеченная де
ятельность любого лечебно-про
филактического учреждения по
зволяет лишь в определенной 
степени сдерживать уровень и 
темпы распространенности за
болеваемости.

На прошлом расширенном 
заседании акцентировалось 
внимание членов исполкома на 
основных задачах по реализа
ции намеченного курса полити
ки в сфере городского здравоох
ранения.

•  К сказанному ранее и с 
учетом приведенной характери
стики состояния здоровья насе
ления, следует особо обратить 
внимание на следующие момен
ты, определяющие реальные 
возможности и уровень меди
цинской помощи:

1. В медико-санитарной час
ти очень высокая степень изно
шенности основного оборудова
ния, например:

- рентгенологической техни
ки — 90%;

- ультразвукового диагности
ческого оборудования — 70%;

- эндоскопических приборов
-  90%;

- лабораторных приборов и 
анализаторов — 80%;

- стоматологической техники
-  60%.

И только лишь благодаря вы
сокому профессиональному уров
ню специалистов СМСЧ удается 
обеспечивать надлежащий уро
вень медицинской помощи.

В этой связи, а также реаль
но оценивая мизерные и все 
время снижающиеся возмож
ности бюджетного финансиро
вания, администрация СМСЧ 
№ 5 предпринимает максимум 
усилий для привлечения вне
бюджетных средств, в том чис
ле от реализации программ ме
дицинского страхования, на 
восстановление и сохранение 
своей аппаратурной и техни
ческой баз.

За это большое спасибо 
всему коллективу и прогрес
сивной части администрации 
Чернобыльской атомной стан
ции, которые в прошлом году 
реализовали этот проект.

•  В складывающейся со
циально-экономической обста
новке следует также еще раз 
заострить внимание на пробле
ме гарантированного уровня и 
объемов медицинской помощи.

Не говоря уже о приезжих 
гражданах, для жителей наше
го города соответствующими 
постановлениями Кабинета Ми
нистров Украины определены 
следующие виды гарантирован
ной медицинской помощи:

- амбулаторно-поликлини
ческая (врачебно-консультатив
ная) помощь в случае заболе
вания;

- скорая и неотложная ме
дицинская помощь строго по 
медицинским показаниям;

- стационарная медицинс
кая помощь, требующая экст
ренного хирургического вмеша
тельства, реанимационных ме
роприятий и интенсивной тера
пии в режиме круглосуточного 
мониторирования;

- неотложная стоматологи
ческая помощь по медицинс
ким показаниям.

Все остальные виды комп
лексной лечебно-профилакти
ческой помощи, как гласят эти 
постановления Кабинета Мини
стров, осуществляются в соот
ветствии с уровнем бюджетно
го финансирования медицинс
ких учреждений. Что это озна
чает на самом деле, можно про
демонстрировать на примере 
“условного” стационарного

больного.
Медико-санитарная часть, 

составляя бюджетную смету 
затрат на 2003 год, запрашива
ла в среднем на одного стаци
онарного больного 13 грн., что 
в 2,5 раза ниже нормативного 
показателя.

В то же время Министер
ство топлива и энергетики ут
вердило на 2003 год уровень 
финансирования одного стаци
онарного больного в день — 3 
грн., и в течение года, как сви
детельствует опыт, снизит этот 
уровень как минимум еще на 
30 -  40%.

Нетрудно подсчитать, что, 
за вычетом обязательных рас
ходов на примитивное лечеб
ное питание, заработную пла
ту медицинскому персоналу и 
жизненно важные хозяйствен
ные расходы, нашему “услов
ному" больному остается в 
день на все про все — 48 коп.

При таком состоянии дел, 
безусловно, не может быть и 
речи о надлежащем диагности
ческом, лабораторном обсле
довании, медикаментозном ле
чении и реабилитационных ме
роприятиях.

Тем не менее в этой слож
ной обстановке медико-сани
тарная часть, за счет внутрен
них резервов, все-таки изыски
вает возможности для оказа
ния максимально возможного 
оптимального уровня медицин
ского обслуживания беремен
ных и детей, инвалидов, учас
тников Великой Отечественной 
войны и прочих декретирован
ных групп населения.

И как бы это кому-то не нра
вилось, но все актуальнее в об
ществе звучит лозунг: “Забота 
о здоровье — прежде всего лич
ное дело каждого гражданина”.

•  Следующая проблема 
для СМСЧ — это кадровое 
обеспечение и организацион
но-управленческое сопровож
дение реализации задач по 
оказанию качественной и сво
евременной медицинской по
мощи населению города.

Коллектив медико-санитар
ной части в целом справляет
ся с поставленными задачами.

Однако следует еще раз со
средоточить ваше внимание на 
проблеме руководящего звена 
“среднего уровня”, каковыми, в 
первую очередь, являются ру
ководители структурных под
разделений СМСЧ № 5.

В абсолютном большинстве 
случаев именно от их стиля и 
методов работы зависит каче
ство и своевременность оказа
ния медицинской помощи, мо
рально-психологическое со
стояние наших пациентов, не
довольство которых, как прави
ло, проявляется в жалобах и 
подчас обоснованных.

Особенности нашего города 
таковы, что внутренние про
блемы медико-санитарной ча
сти очень часто и быстро ста
новятся достоянием обще
ственности, к сожалению,под
час в извращенной трактовке.

В этом контексте, в медико- 
санитарной части действитель
но существуют проблемы с ру
ководящим составом и уров
нем профессиональной подго
товки в структурных подразде
лениях стационара и службы 
неотложной помощи.

Рассматривая, как вариант 
решения этой проблемы, воз
можность приглашения в город 
высококлассных специалис
тов, администрация медико-са
нитарной части надеется на 
более оперативную и эффек
тивную помощь городской вла
сти в плане решения пробле
мы жилья.

В сегодняшней ситуации это 
— единственно возможный путь 
привлечения в наш город не 
только квалифицированных 
специалистов, в том числе по 
недостающим специальностям, 
но и более активного приглаше
ния в наш город молодых спе

циалистов.
•  Подводя итоги, необхо

димо еще раз акцентировать 
внимание на объективных 
признаках, оказывающ их 
особое влияние на состояние 
здоровья населения Славу
тича и работников ЧАЭС, а 
также уровене оказания ме
дицинской помощи в СМСЧ 
№ 5:

- в городе формируется 
“неблагоприятная” демогра
фическая ситуация;

- среди населения города 
и работников ЧАЭС отмеча
ется ухудшение показателей 
общего уровня состояния 
здоровья и накопление об
щего числа хронических 
форм заболеваний;

- распространенность ос
трых форм заболеваний, осо
бенно с тяжелыми медико-со
циальными последствиями, 
все больше проявляется в 
более “молодых" возрастных 
группах;

- среди причин смертнос
ти, общей заболеваемости и 
заболеваемости с временной 
утратой трудоспособности 
устойчиво прогрессирует 
удельный вес заболеваний, 
отнесенных к категории 
“травматизм и отравления (в 
т.ч. токсикомания и наркома
ния)", что в первую очередь 
свидетельствует о недоста
точном уровне пропаганды 
здорового образа жизни, ко
торый еще не стал нормой и 
главным мотивом личного по
ведения и культуры;

- у руководителей пред
приятий и организаций горо
да нет адекватного восприя
тия норм и принципов орга
низации профилактической 
работы в трудовых коллекти
вах, направленной на охра
ну здоровья в реальных 
условиях г. Славутича;

- среди работников ЧАЭС 
существенно прогрессируют 
заболевания, обусловлен
ные чрезмерными психо-эмо
циональными нагрузками и 
несвоевременным выполне
нием комплексных врачеб
ных рекомендаций;

- декретированные группы 
населения города (дети, ин
валиды, участники ВОВ, ин
валиды по определенному 
перечню тяжелых заболева
ний) срочно нуждаются в раз
работке городских программ 
гарантированного медика
ментозного обеспечения;

- необходима координа
ция усилий администрации 
ЧАЭС, городской власти, ад
министрации СМСЧ № 5, на
правленных на рациональ
ную для населения города и 
оптимальную для работников 
атомной станции реализацию 
договора добровольного ме
дицинского страхования;

- необходимы совместные 
усилия, возможно, с привле
чением зарубежных партне
ров, направленные на укреп
ление, восстановление и раз
витие базы медицинской ап
паратуры и техники;

- необходима интенсифи
кация работы администрации 
СМСЧ № 5, направленная на 
более активный поиск и эф
фективную расстановку кад
ров, руководящих структур
ными подразделениями ме
дико-санитарной части, а так
же активизация деятельнос
ти, связанная с реструктури
зацией структурных подраз
делений, целенаправленная 
на эффективное использова
ние бюджетных средств;

администрации СМСЧ № 
5 необходимо принять исчер
пывающие меры,направлен
ные на максимальное ис
пользование бюджетных 
средств в первую очередь 
для оказания комплексной 
медицинской помощи декре
тированным группам населе
ния города.
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ОБЕЛІСК КРИЛАТИМ
Чернігівці добре знають і пам’я

тають, як після аварії на ЧАЕС з на
шого міста день у день і вночі вилі
тали вертольоти, щоб приборкати 
розбурханий атом. Ось яке завдан
ня давав авіаторам, начальнику ав
іаційної групи Київського військово
го округу по ліквідації наслідків аварії 
на ЧАЕС, начальнику штабу ВПС 
цього округу генерал-майору Миколі 
Антошкіну голова урядової комісії' 
Борис Щербина:

— На вас, на вертолітників, за
раз уся надія. Кратер треба “запе
чатати” піском наглухо зверху. 
Нізвідки до реактора більше не 
підступитись. Тільки-зверху, тільки з 
вертольотів. Починати зразу із 
світанком. Треба закинути в кратер 
п’ять-сім тисяч тонн піску та інших 
матеріалів.

І пішла робота Вертольоти, 
“відбомбившись”, повертались на 
чернігівські аеродроми у Пійцях і 
Малійках, тут проходили дезактива
цію. А потім знову — виліт на реак
тор. Завантажувались необхідним 
вантажем на спеціальних майданчи-

ках навколо Чорнобиля.
В Чорнобилі вертолітники зробили 

неможливе. Неймовірними зусиллями 
вони "запакували” зруйнований реактор 
і забезпечили першу, дуже важливу пе
ремогу на нескінченно важкому шляху 
ліквідації наслідків аварії.

Відважні вертолітники здійснили 
сотні вилітів у надзвичайно складній 
радіаційній обстановці, скинули тисячі 
тонн різних вантажів на зруйнований 
реактор.

І безсумнівно, якби не авіатори, 
наслідки аварії могли б бути ще важ
чими.

І надалі авіатори брали участь в 
дезактивації території атомної станції і 
прилеглої місцевості. Продовжувалась 
щоденна розвідка радіаційної обстанов
ки на різних висотах, забір проб повітря, 
перевезення багаточисельних вантажів, 
спеціалістів, членів урядової комісії. 
Розкидали також з підвішених ємкостей 
спеціальний плівкоутворюючий розчин, 
яким покривали будівлі, ділянки землі і 
лісу і тим самим затримували рознесен
ня вітром радіоактивного пилу.

В один з таких польотів вирушив ек-

іпаж вертольота МІ-8 на чолі з капіта
ном Володимиром Воробйовим разом 
зі старшим лейтенантом Олександром 
Юнгнідом, штурманом Леонідом Хрис- 
тичем, прапорщиком Миколою Ганжу- 
ком, який попросився в екіпаж добро
вольцем.

Це була для них уже друга війна — 
проти розбурханої атомної стихії. А пер
ша — там, в Афганістані. Скільки вип
робувань випало на їх долю в аф
ганській війні. Свято виконували свій 
військовий обов'язок і в Чорнобилі.

Робота екіпажу випадала незвична, 
складна і небезпечна. Треба було, ма
невруючи серед гігантських кранів, по
ливати спеціальним розчином місця ви
сокої радіації.

Все йшло за запланованим розпо
рядком. Та раптом на розвороті верто
льота на засклену кабіну, ніби вогнем, 
сипанули промені сонця, яке вийшло з- 
за хмари.

Ця мить виявилась фатальною, кош
тувала життя екіпажу. Сонце засліпило, 
ударило в очі. На якусь хвильку маши
на відхилилась від курсу.

Лопасті МІ-8 ударили по сталевих

тросах баштового крана. Машина, пе
ревернувшись, каменем полетіла вниз 
до землі. Цей трагічний випадок зняв 
на плівку один з операторів Централь
ного телебачення.

І чорнобильські побратими виріши
ли звести пам'ятник цим вертолітникам. 
Ініціатором став начальник хімічної 
служби Чернігівського вищого військо
вого авіаційного училища льотчиків 
полковник Том Кузнецов. Разом з од
нополчанами вибрали місце — на око
лиці Чорнобиля, біля вертолітних сто
янок. Основою для обеліска-пам’ятни- 
ка стали деталі розбитого вертольота 
Воробйова. Все потрібне для будівниц
тва привозив Т.Кузнєцов майор Ва
лерій Ковальов привіз мармурову пли
ту, вертолітники з Жулян — сталевий 
контур.

Сам Том Кузнецов написав про цю 
подію вірш “Обеліск”. Одна з його строф 
викарбувана на самому обеліску:

За долг солдата в век двадцатый, 
Кто грудью встретил атом злой, 
В честь вертолетчиков крылатых 
У стены памяти постой.

Яків КОВАЛЕЦЬ

БЕШЕНСТВО:
ПРЕДОТВРАТИТЬ М О Ж НО , 

ВЫЛЕЧИТЬ -  НЕТ
Нынешний год оказался 

чрезвычайно напряженным в 
отношении заболеваемости 
бешенством За неполных 
пять месяцев на Черниговщи
не зарегистрировано уже не
сколько случаев этого опас
нейшего заболевания. Приме
чательно, что бешенством се
годня очень часто болеют до
машние животные, что много
кратно увеличивает опасность 
заражения людей В числе 
самых напряженных с точки 
зрения зарегистрированных 
случаев заболеваемости бе
шенством является Репкинс- 
кий район, на территории ко
торого находится и Славутич.

Как подчеркнула началь
ник управления государствен
ной ветеринарной медицины 
Славутича Анна Тарасенко, 
проблема борьбы с бешен
ством и его профилактики яв
ляется не только ветеринар
ной или медицинской, а по 
большому счету общегосу
дарственной. Напряженная 
эпизоотическая обстановка в 
стране угрожает возникнове
нием заболеваний людей, 
причем вероятны не одиноч
ные, а групповые случаи бе
шенства. Реальность этой уг
розы подтверждают сведения 
о значительном количестве 
бездомных животных и не
удовлетворительное состоя
ние борьбы с этим явлением 
в населенных пунктах, несоб
людение правил содержания 
домашних животных их хозя
евами. Кроме того, все боль
шее количество людей обра
щаются в лечебные учрежде
ния для получения помощи 
при укусах животных

Анна Тарасенко отметила:
— Большинство людей оши

бочно считают, что бешенством 
можно заболеть отжары, отсут
ствия спаривания, вследствие 
перегрева или переохлажде
ния. Это не так: бешенство — 
заболевание, передающееся 
исключительно инфекционным 
путем. То есть бешенством 
можно только заразиться

— Как это может произой
ти?

— В основном вследствие 
укусов больных животных. 
Опасно также попадание на 
поврежденную вследствие 
царапин или порезов кожу 
слюны больного животного.

— Существует еще одно 
расхожее мнение — о том, 
что заболевание бешен
ством распространяется 
на собак и кошек, а прочим

домашним животным эта ин
фекция не страшна.

— Это также глубочайшее заб
луждение! Из числа хищников 
бешенству подвержены волки, 
лисы, енотовидные собаки, куни
цы, барсуки. Из домашних — кро
ме собаки кошек— лошади, круп
ный рогатый скот, свиньи, овцы, 
козы Реже бешенством болеет 
птица.

— Каким образом могут 
быть инфицированы домаш
ние животные, если они в по
давляющем большинстве пре
бывают либо на привязи, либо 
в хлеву?

— Цепочки заражения подчас 
достаточно длинны. Бывают слу
чаи, когда при выпасании домаш
ни животных на них нападают ди
кие. Случается, что на фермы 
проникают собаки, коты, даже 
лисы. Об их укусах пастухи и жи
вотноводы сообщают далеко не 
всегда, поэтому мероприятия по 
профилактике не проводятся, и 
спустя какое-то время животные 
заболевают бешенством. От него, 
естественно, могут заразиться и 
люди, в частности персонал 
ферм, который с ними работает.

— У хищников и домашних 
животных заболевание проте
кает по-разному?

— Да. У собак чаще всего 
встречается буйная форма бе
шенства. Сначала животное выг
лядит угнетенным, потом появля
ются затруднения при глотании. 
Затем возникает нервозность, 
агрессивность, лай становится 
хриплым. У животного постоянно 
отделяется густая, тягучая слю
на. Последняя фаза знаменует
ся отваливанием нижней челюс
ти и параличом ног. Смерть на
ступает через 6 — 8 дней после 
появления первых признаков за
болевания. Тихая форма, когда 
все перечисленные выше при
знаки выражены слабо, встреча
ется обычно у крупного рогатого 
скота. В этих случаях смерть на
ступает через 2 — 3 дня. К сожа
лению, если типичную, буйную 
форму хозяева обычно замеча
ют, то тихая,атипичная, проходит 
незамеченной, и владелец жи
вотного или его домашние от него 
заражаются. Опасность налицо 
— человек инфицирован опас
нейшим заболеванием,но не по
дозревает об этом. К медикам он, 
конечно, не обращается.

— Приходилось слышать, 
что бешеные собаки боятся 
воды.

— Это тоже заблуждение.
— На что бы вы посовето

вали обратить внимание вла
дельцам домашних животных

"

— с точки зрения подозре
ния у них бешенства?

— Если животное беспри
чинно наносит укусы своим 
хозяевам, это должно встре
вожить последних. Такое по
ведение — один из вероят
ных признаков бешенства.

— Сейчас начинается 
сезон отпусков. Многие 
славутчане проведут его в 
деревне, туда же поедут на 
каникулы и дети. Что бы 
вы им посоветовали, что
бы обезопасить себя и сво
их близких от инфицирова
ния бешенством?

— Существует несколько 
специальных общих правил, 
соблюдая которые можно в 
значительной мере обезопа
ситься от заражения. Так, па
стухам категорически запре
щается, к примеру, держать 
на выпасах непривитых со
бак. Это — специфическое 
профессиональное требова
ние. К более общим можно от
нести следующие:

1. Если вы заметили, что 
возле выпасающихся домаш
них животных появились хищ
ники (волки, лисы), и тем бо
лее — если увидели, что они 
покусали животное — немед
ленно сообщите об этом вет- 
работнику.

2. Следует помнить, что 
любое дикое животное, кото
рое приближается к жилью 
человека и ведет себя не нор
мально, может болеть бешен
ством. Если вам случилось 
убить такое животное, ни в 
коем случае не следует сни
мать с него шкуру. О случив
шемся необходимо известить 
ветработников

3. Каждый случай нестан
дартного поведения животно
го (постоянное возбужденное 
состояние, поедание любых 
предметов) следует подозре
вать как небезопасный с точ
ки зрения бешенства. До вы
яснения причин такого пове
дения животного следует об
ращаться с ним максимально 
осторожно. Обращение к вра
чам обязательно!

4. Ни в коем случае без 
крайней необходимости 
нельзя убивать животное, ис
кусавшее кого-либо. Его сле
дует изолировать на 10 дней 
и наблюдать за его поведени
ем. Подобный надзор лучше 
и профессиональнее всего 
осуществят работники вете
ринарной медицины.

Подготовила Евгения 
ПОЗЕМКО

ГГ •  ИЗ РЕДАКЦИОННОЙ ПОЧТЫ
Когда приходит апрель, 

морально готовишь себя к 
очередной дате — 26 апреля. 
Черный день. Ужас весны 
1986 года, когда все мы зас
тыли в ожидании — что же 
завтра?

В одну ночь мы потеряли 
все: свой город, дом, любимую 
работу, годами нажитое иму
щество. И еще не стало здо
ровья. А какой у нас красивый 
был город, наша Припять! Как 
же мы его любили, может 
быть, потому что строился он 
не только руками, но и серд
цем, лелеяли, украшали, озе
леняли — аллеи роз, масса 
зелени. В памяти Припять ос
талась как самый прекрасный 
город! Кажется, как мы безза
ботно жили: работали, расти
ли детей, имели много друзей, 
отмечали красивые праздни
ки... И вдруг это все рухнуло в 
одну ночь. Это страшное сло
во эвакуация, когда длинная, 
кажется, нескончаемая вере

ница автобусов увозит нас из на
шего города, как оказалось, на
всегда. Затем этот временный су
масшедший период проживания 
в Киеве, где у нас возникала мас
са вопросов о будущем, и на них 
не было ответов.

Но наши мужья, наши знако
мые продолжали работать на 
ЧАЭС этим изнуряющим, изма
тывающим вахтовым методом. 
Появился поселок вахтовиков 
Зеленый Мыс. Вроде бы все 
бытовые условия для жизни и 
работы вахтовиков были созда
ны, и мужья пытались нас уве
рять, что все хорошо, но по при
езде домой (после очередной 
вахты) в глазах — тоска, какая- 
то недосказанность в словах.

В этот период с жадностью 
вычитывается вся корреспон
денция о ЧАЭС — о станции, о 
людях. Оказалось, что мы не 
совсем хорошо знали людей, 
окружающих нас. Только экстре
мальные ситуации высвечивают, 
в человеке что-то особенное, с

которым мы не сталкиваемся 
в повседневной жизни, — как 
мы привыкли говорить, герои
ческое. Так мы узнали о дей
ствиях оперативного персона
ла в ночь на 26 апреля, о ра
боте пожарных. Эти люди, жив
шие рядом с нами, с которыми 
мы встречались, общались, 
работали, оказались Людьми с | 
большой буквы. Мы все пр^ 
клоняемся перед ними. Вот-.? 
сейчас мы живем в Славутиче. 
Это красивый, чистый городок.
Но главная ценность города — 
его люди. Их труд, их активная 
жизненная позиция создают 
городу его лицо. Люди, живу
щие в этом городе, — герои 
наших дней.

Я всем желаю здоровья и 
благополучия, чтобы дети, кото
рые сейчас подрастают, знали 
историю нашего города. И чтобы 
их никогда не коснулась беда.

Здоровья вам, славутчане. 
Мир вашим семьям!

Малышева Л. П.
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ИНФАРКТ И ИНСУЛЬТ 
МОЖНО ПРЕДОТВРАТИТЬ!

А знаете ли вы, что одной 
из главных причин смертно
сти в Украине являются сер
дечно-сосудистые заболева
ния: инсульт и инфаркт мио
карда, что только в 2000 году 
было зафиксировано 112 
тыс. летальных исходов в 
результате инсультов, а от 
инфаркта умирает каждый 
третий. Мало того, в после
днее время инсульт заметно 
"помолодел”: если в недалё
ком прошлом он наблюдал
ся у пациентов старше 60 
лет, то сейчас инсульты про
исходят у 40-летних и даже 
30-летних людей.

Учёные пришли к выводу, 
что инсульт и инфаркт 
можно предотвратить, си
стематически занимаясь 
профилактикой образования 
тромбов. Для этой цели ста
ли принимать аспирин, кото
рый действительно снизил в 
2 раза частоту возникнове
ния заболеваний. Однако 
аспирин, как и любое другое 
лекарство, имеет побочные 
эффекты и противопоказа
ния.

Каким же образом пре
дотвратить атеросклероз 
и тромбообразование?

Оказывается, не менее 
эффективными являются 
чесночные препараты. При
чём, в отличие от аспирина, 
они способны рассасывать 
тромбы, уже возникшие.

Учёные НИИ атероскле
роза Российской академии 
естественных наук пришли к 
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выводу, что чесночные препара
ты подавляют развитие атерос
клероза, установили механизм 
действия и разработали опти
мальную форму приёма. Так на 
отечественном рынке появились 
АЛИСАТ, АЛЛИКОР и КАРИ- 
НАТ.

Эти препараты снижают дав
ление при гипертонии, уровень 
холестерина в крови, разжижая 
кровь уменьшают риск образо
вания тромбов, рассасывают 
атеросклеротические бляшки на 
стенах сосудов, снижают уро
вень сахара в крови при диабе
те, кроме того укрепляют иммун
ную систему, защищают детей и 
взрослых от простудных инфек
ций, благоприятны при беремен
ности, поскольку улучшают 
снабжение плода кровью.

От зарубежных аналогов 
АЛИСАТ, АЛЛИКОР и КАРИНАТ 
отличаются тем, что, имея в сво
ём составе одинаковое количе
ство чесночного порошка, “рабо
тают” в организме 12—16 часов, 
в то время как импортные пре
параты эффективны только в 
течение 2 — 4 часов после при
ёма. АЛИСАТ, АЛЛИКОР и КА
РИНАТ намного дешевле зару
бежных препаратов, что также 
является их преимуществом. 
КАРИНАТ помимо чесночного 
порошка содержит бета-каро- 
тин, витамины С и Е, что по
зволяет ему защищать наш 
организм от образования ра
ковых клеток. И последнее: за
менить таблетки чесночного по
рошка свежим чесноком нельзя 
— для достижения того эффек

та, который даёт приём таб
леток АЛИСАТ, АЛЛИКОР и 
КАРИНАТ, нужно постоянно, 
днём и ночью, жевать чес
нок зубчик за зубчиком. Не 
задохнутся ли наши близкие 
от подобного аромата? Кро
ме того, далеко не все мо
гут съесть большое количе
ство чеснока по причине 
плохого усвоения его желуд
ком.

Вывод напрашивается 
сам собой: чесночные пре
параты АЛИСАТ, АЛЛИ
КОР и КАРИНАТ необходи
мы каждому от мала до ве
лика.

ВНИМАНИЕ! Ознако
миться с указанной про
дукцией и приобрести её 
по ценам производителя 
можно на стенде “ИНАТ- 
ФАРМА” на выставке, 
которая состоится с 4 по 
7 июня в Славутиче в по
мещении Дворца юно
шеского творчества (ул. 
77-й Гвардейской диви
зии, № 1).

НАУЧНО-ИССЛЕДОВА
ТЕЛЬСКИЙ ИНСТИТУТ 
АТЕРОСКЛЕРОЗА РОС
СИЙСКОЙ АКАДЕМИИ ЕС
ТЕСТВЕННЫХ НАУК, 
МОСКВА (095) 412-01-13.

Представительство в Ук
раине: г. Полтава, тел. (0532) 
56-55-20, 50-24-65.

Гигиеническое заключе
ние М3 Украины №5.08.07/ 
3081 от 19.07.2000г.
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J  LLIjC-UJI
Обучение тому, как учиться, 

происходит, когда ребенок еще 
очень мал, но результаты это
го могут сказаться и на реше
нии любых задач на протяже
нии всей жизни. Еще в раннем 
возрасте малыш может понять, 
что аккуратность и терпение 
легче позволят ему соорудить 
пирамиду из кубиков, нежели 
когда он будет раздраженно 
громоздить один кубик на дру
гой. Поняв это, ребенок и впос
ледствии воспользуется усво
енным знанием Позднее он 
поймет, что отношения с това
рищами сложатся лучше, если 
он не будет вырывать игрушки 
у них из рук. Потом он научит
ся привлекать внимание педа
гога правильно поставленным 
вопросом; к детям, которые че
ресчур застенчивы, учитель не 
обращается, и это приводит к 
проблемам в обучении, но и те, 
кто слишком навязчив, могут 
раздражать учителя своим по
ведением и остаться без необ
ходимого внимания.

Говоря о методах учения, 
речь идет о формировании у ре
бенка способности самостоя
тельно учиться, хотя приобрете- 
чие таких навыков очень полез

ли старшим детям и родителям. 
(> - Правильный подход к делу с 
первых дней в школе заметно 
сказывается на учебе, что впос
ледствии проявляется на экза
менах. Навыки хорошей учебы, 
сохраняют свою ценность для 
учащихся и когда они поступа
ют в вузы, и на протяжении 
взрослой жизни. Но в школе это
му обычно не учат, что доволь
но странно. И большинству де
тей приходится полагаться толь
ко на себя Вот некоторые прин
ципы, которые могут оказаться 
полезны в детстве

Желание учиться
И снова вопрос мотивации 

остается ведущим. Связанные 
с этим проблемы довольно ши
роко распространены. Дети ча
сто увлекаются отдельными 
предметами — скажем, есте
ственными науками в ущерб гу
манитарным — и поэтому отка- 
. ".шаются сидеть и учить исто- 
)ию, как от них требуется. Вы

ясните, отчего это происходит; 
поговорите об этом с ребенком. 
Некоторые предметы можно 
без ущерба пройти сокращен
но, механически, чтобы лишь 
обеспечить усвоение необходи
мых основ. Но ребенок должен 
понимать, почему это так дела
ется Такое освоение предме
та должно приносить ему опре
деленную пользу, а не просто 
быть уступкой родителям или

данью школьным порядкам. Ре
бенок в самом раннем возрасте 
способен понять, что, изучая 
жизнь других людей (историю, 
географию), он познает мир и тем 
самым учится обустраивать и 
свою жизнь, что язык помогает 
ему общаться, а вычисления — 
правильно расплачиваться. 

Организация
Родители нередко считают, 

что учителя помогают осваивать 
учебные навыки. Чаще всего это 
не так. Есть, конечно, домашние 
задания, но некоторые не жела- 
ют^вх делать. Любое дело наи
более эффективно, когда оно 
правильно организовано. Снача
ла лучше всего составить общий 
план того, что требуется сде
лать. Ребенок должен научить
ся планировать свою программу, 
а затем прорабатывать детали 
— желательно таким образом, 
чтобы не расходовать энергию 
на постоянное переключение с 
одного вида умственной дея
тельности на другой.
Физические условия

Существуют две точки зре
ния на то, как шум влияет на обу
чение. Некоторые утверждают, 
что не должно быть никакого 
шума, но другие лучше себя чув
ствуют при тихом постоянном 
фоновом шуме.

Плотная еда вызывает отток 
крови от мозга для обеспечения 
работы пищеварительных орга
нов, и это вызывает сонливость; 
к такому же результату приводит 
горячая ванна: происходит ос
лабление кровоснабжения моз
га. Слишком удобное кресло, 
слишком теплая комната, сла
бое освещение и недостаток 
свежего воздуха — все это так
же может отрицательно повли
ять на обучение.

Постоянство обеспечивается 
тогда, когда занятия каждый раз 
проводятся в одном и том же ме
сте, поэтому, если можете, обес
печьте ребенку определенное 
место для занятий. Если ребенок 
может подойти к своему постоян
ному месту за столом, взять ка
рандаш оттуда, где он его оста
вил, и вернуться к своим мыслям 
в том месте, где они прервались, 
то для него время вхождения в 
работу значительно сокращает
ся. Если рабочее место органи
зовано таким образом, что ребен
ку лишь требуется его занять, то 
тогда процесс учения протекает 
почти автоматически.

Запоминание
Часто бывают серьезные при

чины, чтобы что-то забыть или 
запомнить неправильно. Ребенок 
быстро забывает то, что находит

6. Старайтесь, чтобы ваши 
ожидания относительно ребен
ка соответствовали его возмож
ностям. Искусство состоит в 
том, чтобы ребенок не ставил 
перед собой завышенных це
лей, обрекающих его на неуда
чу. Например, не пренебрегай
те книгами для чтения, даже 
если считаете своего ребенка 
очень умным. Хоть он, может 
быть, и умеет бегло читать, ему, 
тем не менее, нужно пройти все 
необходимые ступени.

7. Хоть это и нелегко, ста
райтесь поддерживать у ре
бенка интерес к тому, чему он 
должен научиться. Ничто так 
скоро не убивает желание 
учиться, как скука. Знание 
должно соответствовать воз
можности его усвоить.

8. Допустите для вашего 
ребенка возможность спотк
нуться на пути познания.

9. Вознаграждайте хоро
шую учебу одобрением, а по
рой и подарком, но только ког
да ребенок заслужил это сво
им усилием. Награда без при
чины бесполезна.

10. Поощряйте детей осу
ществлять свои идеи в меру 
их возможностей.

11. Демонстрируйте роди
тельскую заинтересованность 
в делах вашего ребенка. Во
дите его на экскурсии, чтобы 
расширить его интересы. Но 
не переусердствуйте: руко
водствуйтесь именно интере
сами ребенка, а не своим 
стремлением быть хорошими 
родителями.

Подготовила 
Оксана МАРЕНЕЦ, 

психолог Социально- 
психологического центра

неприятным или скучным. Огля
дываясь назад, вы можете при
помнить, как, завершив какое-то 
дело, к которому надо было что- 
то выучить, — например, сдав эк
замен, — вы словно все забыва
ли, как только Покидали класс. И 
хотя это знание вам могло вскоре 
понадобиться, вы его полностью 
утрачивали. С другой стороны, не
завершенное дело обычно запо
минается. Поэтому и для детей и 
для взрослых хороший прием обу
чения — в конце дня оставлять 
задание не совсем завершенным. 
На следующий день вам будет на
много легче вникнуть в него.

Что вы можете 
сделать для дости
жения успехов в 

школе
1. Если вы высоко цените об

разование, то, скорее всего, та
кое же отношение будет и у ва
ших детей.

2. Позаботьтесь, чтобы у ре
бенка было все необходимое 
для учебных занятий — доста
точно бумаги, карандашей, а 
также свой уголок.

3. Если ваш ребенок уравно
вешен, то ему, вероятно, будет 
легче учиться в школе.

4. Сотрудничайте с педагогом 
ради наилучших достижений 
вашего ребенка. Если вы счита
ете, что учитель недооценивает 
ребенка, обсудите с ним,что вас 
беспокоит. Если вы сами стане
те учить ребенка в противовес 
тому, чему его учат в школе, это 
может ему только навредить.

5. Эмоциональная поддержка 
близких неоценима для ребенка, 
который старается хорошо учить
ся, особенно, если одноклассни
ки не одобряют его старания.

•'йзвяягвс-.явЕг»1ва*к лазавй

СПАСИТЕЛЬНЫЕ ТАБЛЕТКИ ДЛЯ ГЛАЗ
Разве могут таблетки по

мочь глазам? Мы утверж
даем, что могут.

Известно, что половина 
населения мира пользует
ся очками и около 60% лю
дей страдает тем или иным 
заболеванием глаз.

В помощь глазам рос
сийскими учеными разра
ботаны специальные таб
летки, зарегистрированные 
под названием АНТОКСИ
НАТ. Эти таблетки содер
жат весь необходимый на
бор антиоксидантных вита
минов и микроэлементов 
для поддержания работос
пособности и ф ункцио
нального состояния сетчат
ки, стекловидного тела и 
хрусталика.

Механизм действия та
ков: витамин А восста

навливает цветовосприятие 
и темновую адаптацию, вита
мин Е способствует регенера
ции поврежденных структур 
сетчатой оболочки глаза и 
препятствует избыточному об
разованию продуктов окисле
ния, а также стабилизирует 
нервные волокна проводящих 
путей. Витамин С улучшает 
состояние сосудов глазного 
дна. Микроэлементы обеспе
чивают полноценную работу 
антиоксидантных ферментов. 
Витаминно-минеральный ком
плекс АНТОКСИНАТ ориенти
рован на комплексную под
держку, защиту от окислитель
ного стресса и восстановле
ние всех основных структур 
глаза в условиях повышенной 
зрительной нагрузки.

как регулярная длительная 
(более 2 часов в день) работа 
с компьютерами; повышенная 
зрительная утомляемость, на
рушения цветовосприятия и 
остроты зрения; повышенные 
зрительные нагрузки в период 
экзаменов и сессии; близору
кость средней и высокой сте
пени; дистрофические забо
левания сетчатки и стекло
видного тела; начальная воз
растная катаракта; диабети
ческая катаракта.

АНТОКСИНАТ выпускается 
в виде драже, что делает сам 
приём препарата более быст
рым, лёгким и приятным.

ВНИМАНИЕ! С 4 по 7 июня 
в Славутиче, в помещении 
Дворца юношеского творче
ства (ул. 77-й Гвардейской ди-

ш яиш иш ш ш

АНТОКСИНАТ следует прй-„>визии № 1) состоится выстав- 
менять по таким показаниям, 'ка. Приглашаем всех желаю-

_____ __________ _____________ ■ V, ■ ___

щих посетить на выставке 
стенд фирмы “ИНАТ-ФАР- 
МА” , где можно будет оз
накомиться и приобрести 
АНТОКСИНАТ и другие 
препараты (АЛИСАТ, АЛ- 
ЛИКОР, КАРИНАТ, СПЛА- 
ТИНАТ и пр ), разработан
ные НИИ атеросклероза 
РАЕН (Москва), по ценам 
производителя.

НАУЧНО-ИССЛЕДОВА
ТЕЛЬСКИЙ ИНСТИТУТ 
АТЕРОСКЛЕРОЗА РОС
СИЙСКОЙ АКАДЕМИИ 
ЕСТЕСТВЕННЫХ НАУК, 
МОСКВА (095) 412-01-13.

Представительство в 
Украине: г. Полтава, тел. 
(0532) 56-55-20, 50-24-65.

Гигиеническое заклю
чение М3 Украины 
№ 5.08.07/3081 от 
19.07.2000г.

НОВОСТИ 
@ СПОРТА Q

С 10 по 17 мая 2003 года в городе Печ (Венгрия) проводился 
II чемпионат Европы по боксу среди женщин. В составе сборной 
команды Украины приняла участие воспитанница ДЮСШ ППО 
“ЧАЗС“, мастер спорта международного класса Светлана Ми
рошниченко, которая, выступая в весовой категории до 48 кг, стала 
бронзовым призером чемпионата Европы. Тренер Светланы — 
Игорь Глущенко.

В чемпионате Европы участвовали более 20 команд — Рос
сии, Франции, Германии, Йталии, Финляндии, Норвегии, Дании, 
Венгрии, Румынии, Чехии и др.

Сборная Украины заняла второе командное место, первое
завоевала Россия и третье - Венгрия.***

14 мая в Харькове проходила календарная игра юношеского 
первенства Украины по футболу среди юношей 1986 и 1988 го
дов рождения (2 круг, первая лига) между командами “ДЮСШ- 
13-2СК АВЕК” (Харьков) и “Каскад” (Славутич).

1986 г/р — команда “Каскад” одержала победу со счетом 2:1. 
Голы забили Вадим Тарыкин, Федор Родионов.

1988 г/р — команда “Каскад” одержала победу со счетом 7:0. 
Голы забили Павел Лобцов (4), Юрий Бровченко, Дмитрий Лут- 
ченко и Владимир Тарнавский. ***

17 мая в Белой Церкви состоялась календарная игра чемпи
оната Киевской области по футболу (высшая лига) между коман
дами “Рось” (Белая Церковь) и “Каскад” (Славутич), счет 3:1. 
Гол забил Денис Гребенчук.

***
18 мая года в Бородянке проходили II летние игры Киевщины 

по мини-футболу среди взрослых (зона). Команда “Каскад” (Сла
вутич) одержала победу над командой “Борекс” (Бородянка) со 
счетом 3:1.

Голы забили Денис Гребенчук, Евгений Косаковский, Артем 
Меньшов. “Каскад" вышел в финальную часть соревнований.

18 мая в пгт Счастливое состоялось первенство Киевщины 
по футболу на призы клуба "Кожаный мяч” среди ребят 1990 года 
рождения.

Результаты игр команды ДЮСШ ППО “ЧАЭС” Славутич ДЮСШ 
(Славутич) — “Борисфен” (Борисполь) — 0:1.

ДЮСШ Славутич — Переяслав-Хмельницкий — 3:1.
Голы забили Сергей Плохой, Вадим Корабчук , Антон Ботнарь.
ДЮСШ Славутич — Броварской район — 2:1. Голы забили 

Сергей Плохой, Александр Никишов.
Командные места распределились следующим образом:
1 место — “Борисфен” (Борисполь),
2 место — ДЮСШ Славутич,
3 место — Броварской район.
В этот же день в Счастливом проходило и первенство Киев

щины по футболу на призы клуба “Кожаный мяч” среди ребят 
1991 года рождения. Результаты игр команды ДЮСШ ППО “ЧАЭС” 
Славутич: “Каскад” (Славутич) — “Борисфен” (Счастливое) — 2:3. 
Голы забил Николай Небосенко (2).

“Каскад” (Славутич) — Переяслав-Хмельницкий — 2:1.  Голы 
забил Андрей Васянович (2).

Командные места распределились следующим образом:
1 место — "Борисфен” (Борисполь),
2 место — “Каскад" (Славутич),
3 место — (Переяслав-Хмельницкий).

С 12 по 15 мая в Смеле Черкасской области проходило от
крытое первенство ЦС ФСО “Украина” по тяжелой атлетике сре
ди юношей и девушек 1986 — 1987 годов рождения, 1988 года 
рождения и моложе. Принимали участие 12 команд облсоветов 
ФСО “Украина”, всего более 100 участников. От ДЮСШ ППО 
“ЧАЭС” участвовало три воспитанника:

1 место — Алексей Мишко, в.к. до 69 кг, сумма двоеборья 225 
кг (105 + 120),

2 место — Андрей Носенко, в.к. до 77 кг, сумма двоеборья
207.5 кг (92,5+ 115),

4 место — Дмитрий Нипко, в.к. свыше 77 кг, сумма двоеборья 
185 кг (85 + 100).

По итогам данных соревнований будет сформирована сборная 
команда ЦС СОП “Украина” для участия в первенстве Украины среди 
юношей, которое состоится в Скадовске 1 — 5 июля. В состав сбор
ной вошел воспитанник ДЮСШ ГОТО “ЧАЭС” Алексей Мишко.

***
С 14 по 17 мая в Бресте проходил Межгосударственный тур

нир по тяжелой атлетике, посвященный памяти героев оборо
ны Брестской крепости, и открытое первенство Брестской обла
сти в программе Олимпийских дней молодежи по тяжелой атле
тике среди юношей и девушек 1986 — 1987 годов рождения.

Участвовали команды России, Польши, Литвы, Украины, Бе
лоруссии и др. стран СНГ, всего более 250 человек.

От ДЮСШ ППО “ЧАЭС” участвовали два воспитанника:
4 место — Алексей Башилов, в.к. до 69 кг, сумма двоеборья

257.5 кг (120 + 137,5), 5 место — Геннадий Зубец, в.к. до 85 кг, 
сумма двоеборья 300 кг (140 + 160).

Подготовила Майя РУДЕНКО

НОВЫЕ ПОБЕДЫ "СЛАВУТИЧ-СТАР"
В течение мая клуб “Славутич-Стар” принял участие в трех пре

стижных турнирах и вернулся с весомыми результатами.
10 — 11 мая в Словении, в Изоле, в международных сорев

нованиях “Slovenian open” второе место в латиноамериканс
кой программе заняла пара клуба спортивного танца “Славу
тич-Стар” Георгий Лаптий и Светлана Советченко (категория 
“Юниоры - 1 ”, 12 — 13 лет).

Спустя неделю, 17 — 18 мая, в Брянске прошел турнир по 
спортивным танцам Кубок славянских государств: Первое ме
сто в категории “Ювеналы - 2" (возраст 10 — 11 лет) завоева
ли Евгения Твеленева и Владислав Мишко. Первое место в 
латиноамериканской и второе в европейской программах за
воевали Богдан Дьяченко и Маргарита Власюк.

В минувшие выходные, 24 — 28 мая, на Кубке губернатора 
Московской области воспитанники “Славутич-Стар” также по
казали очень хорошие результаты. Владислав Мишко и Евге
ния Твеленева заняли второе место в категории “Ювеналы - 
2Б” , Александр Бурное и Александра Кривенко — четвертое 
место в категории "Ювеналы -  2Б”. У Маргариты Власюк и Бог
дана Дьяченко — третье место в латиноамериканской и чет
вертое в европейской программах.


